

中の割り込みによっても、また待ち受けによっても、通話を傍受することはできませんでした。

以上を要約しますと、MDPからの通信傍受に關しては、アナログ回線の場合は発信、着信ともに可能、デジタル回線の場合は困難、試験制御装置からの通信傍受に関しては、アナログ回線の場合からの中割り込みでの傍受は可能、あらかじめ捕獲していた場合に発信されたときの通話の傍受は可能、着信の傍受は不可能、デジタル回線の場合には発信、着信ともに可能、PTT端末を利用してした通信傍受に関しては、アナログ回線の場合は通話中に割り込んでの傍受は可能、あらかじめ捕獲していた場合には発信、着信ともに傍受是不可能、デジタル回線の場合はそもそも通話を傍受する機能がプログラムにないため傍受は不可能ということでありました。

最後になりましたが、今回の視察に当たり、東日本電信電話株式会社を初め関係者の皆様から御協力いただきましたことを、この席をおかりして厚く御礼申し上げます。
以上、御報告申し上げます。

○委員長(荒木清寛君) これをもって視察委員の報告は終了いたしました。

お立ちになつている理事と委員の方に要請をいたしましたが、本委員会に参加をするつもりであれば、直ちに着席をしてください。(発言する者多し)御静粛に願います。——まだお立ちになつての方はどうですか。出席されますか。

○委員長(荒木清寛君) これより質疑を行います。

質疑のある方は順次御発言願います。
○鈴木正孝君 自由民主党の鈴木正孝でございます。

本日、大変大勢の方にこの委員会においてをいだき、大変関心を持っていただきまして、心から感激しているところでございます。

この通信傍受法案を初めて三法案、六月一日に本院に回つてまいりまして、法務委員会では六月十

日から審議をしているわけでございます。御案内のように本日は六十九日というような経過がたっているというようなことでもございますが、まだ

まだいろいろと確認をしたいというような点もござりますので、いろいろと時間の許す範囲で御質問をさせていただきたいというように思つております。

この三法案につきまして、どちらにしましても、覚せい剤の蔓延、学校、家庭への浸透、低年齢化というような非常に深刻な事態、日本の社会がいままだかつて経験したことのないような状態が続いているというようなことでもございますし、また集団密航等の国の安全にかかるるようなこと也非常に懸念材料としてございます。そういう中での質疑ということでございますので、いろいろとお話を申し上げたいというようにも思つております。

まず、法務大臣にお伺いをいたしたいというふうに思いますが、今までの質疑の中でひょっとして出るかなというふうに実は思つておりましたのですが、質問も出てまいりませんので確認をしたいというふうに思つております。

実は、マスコミ、報道機関のことにつきましては、通信傍受につきまして若干適用除外的な取り扱いをしたい、そういうお話でもございました。ところが、今の医療現場の実情を考えてみますと、薬剤師の皆様につきまして、「この法案第十五条の「医師等の業務に関する通信の傍受の禁止」というその対象となる者の中に薬剤師が含まれていない」といふことがいさか問題ではないかといふふうに私は思つております。

先ほどお話ししましたように、マスコミは運用上、国民の知る権利という立場からこういうものは当面の運用措置として原則適用除外ふうな扱いをするというようなお話をございましたけれども、医師、看護婦等とともに医療の過程において患者との信頼関係に基づいて業務を行うというよ

方々には言つてみますと証言拒絶権等が認められている、あるいは刑法においても秘密の漏洩罪と

(発言する者多し)

ぜひお願いいたしたい、そのように思います。

○委員長(荒木清寛君) お静かに願います。

○鈴木正孝君 それから、警察庁長官にお願いいたします。(発言する者多し)

○委員長(荒木清寛君) お静かに願います。

この法律が施行されるという段階になりますと、国民党との信頼というものが非常に大きな扱いをするのが筋だというふうに思っています。しかし、また刑事訴訟法におきましてもこれにきちっと対応するように法改正をしかるべきときになるべく早くやつていただく、そしてまた運用においても、運用のマニュアルをいろいろとつくられるときに報道機関と同等に当初から適用を外していくというようなことをお考えいただくのが全体の筋ではないかというふうに思つており

ます。この法律を生かすも殺すも、この法律に魂を入れることができます。決してできないことも、言つてみると、この通信傍受という新しい捜査手法を国民の皆さんが執行機関の中心である警察機関に与えるということになるわけですから、これは大変なことだと思います。

ですから、そういう観点からいたしましても、御見解をぜひいただきたいと思います。

○国務大臣(陣内孝雄君) 今御指摘の問題でございますが、法案第十五条において傍受が禁止される職業、これは医師、歯科医師、助産婦、看護婦、弁護士、弁理士、公証人又は宗教の職にある者、「こういった職業の範囲は刑事訴訟法において押収拒絶権及び証言拒絶権が与えられている職業の範囲と同一としたものでございます。

しかしながら、今委員御指摘の件はまさにこの法律を含めた改正において真剣に検討してまいりましたところが、この法律を生かすも殺すも、この法律でできる限りの範囲で、この法律の精神を尊重するべきであることは、司法手続的には刑事も民事も一應決着はされております。決着はされているんですけども……(発言する者多し) 黙つてください。

よ。

○委員長(荒木清寛君) 傍聴の方、お静かに願います。

○鈴木正孝君 国民の目から見れば、社会的な目から見れば、このことはやはり複数の警察官がかわった非常に紛らわしい行為だというふうにも思つておられます。決着はされているんですけども……(発言する者多し) 黙つてください。

なあ、そのような法改正を待つまでもなく、御指摘のような薬剤師の職業の特質にかんがみまして、本法の運用においても、その業務に対する信頼の保護が図られますよう十分な配慮をしていくべきだと思います。

○鈴木正孝君 法務大臣、大変前向きな御答弁をいただきまして、私もほっとしているというようないいことを思つておられます。

○政府委員(関口祐弘君) お尋ねのいわゆる共産党幹部宅盗聴事件につきましては、昭和六十二年当時の東京地方検察庁の捜査におきまして、警察官による盗聴行為未遂があつたと認められたこ

と、また、その後の民事訴訟においても同様の行為があつたことが推認されたことは、警察としても厳粛に受けとめておりまして、深く反省をしてゐるところであります。

警察としては、本件の反省を踏まえ、一度とことうなことが起きることのないよう、その後十年にわたりましてより一層適正な職務執行に努めてまいったところであります。さらに今国会での御議論を真摯に受けとめまして、今後とも国民の信頼を裏切ることのないよう、厳しく戒めてまいる所存であります。

警察としては、通信傍受法の運用に関して、いささかも国民の疑惑を招くことがないよう、その適正な執行に万全を期すべく最大限の努力を払いつつ、法の効果的な活用を図り、組織犯罪に対しまして敢然と戦つて来ている所存であります。

○鈴木正孝君 警察庁長官、大変真摯に受けとめて、ああいう紛らわしい行為は、社会の目から見ればあれは言ってみますと組織的な行為というふうに見られると思うんですよ。国民の目はそうだと思ふんです。ですから、ぜひ今の長官の反省の言葉を踏まえた上でやつていただきたいと思います。

それから、法務大臣、最後に一つ。

す。これだけの関心のある非常に深刻な話でもあるわけですので、三年たつたらいろと問題点を整理して、五年くらいをめどにやはり見直しをやる、そういうことを国民の皆さんにお約束していただきたいと思うんですが、いかがですか。

○國務大臣（陣内孝雄君） 本法施行後の運用状況につきましては、これまで申し上げてきたとおり、国会においても、政府からの報告を踏まえて、広く御議論いただけるものと考えておりますが、法務省といいたしましても、種々の観点から、改善すべき点がないかどうか真剣に検討して、必要に応じ見直しを行ってまいりたいと考えております。

○委員長 荒木清寛君 お静かに願います。静
に願います。

の委員会ではありますが、弁護士であり、この法案に慎重な態度を取り続けられた荒木委員長が強行採決などをなさらないよう、私たちは国民の怒りを代表して本日出席した次第です。

〇円より子君 しっかりと聞いていただきたいと思ひます。

よろしいでしようか。
先週の金曜日、自民党参議院国対委員長は、議員総会で、八月九日月曜日、つまり本日の法務委員会で組織対第三法案の採決をすると明言されたそうです。それがテレビのニュース等でも流れたりで、私たちは理事懇談会で今週の日程協議に入りましたが、自民、自由、公明が主張するような

大臣、ちよつとお伺いいたしますが、陛下内大臣
聞いていらっしゃいますか、大臣はこの法案が衆
議院で強行採決されたことは御存じですね。
○國務大臣（隣内孝雄君） 衆議院の方で肅々と法
案審査をしていただいた、そのように受けとめて
おります。

付されでござました。大夢発令などに衆議院では審議は全く尽くされず、また公聴会などで国民の意見を聞くこともなく、問題を積み残したまま、自民党の委員長によって強行採決されるという異常な事態で衆議院を通過したわけです。

採決を前提とした委員会開催に、私は民主党の理事として強硬に反対し、平行線のまま理事懇は深夜に及びました。

が、衆議院で強行採決されたこの監視法がまた参議院でも強行採決することをお望みなんでしょうか。○國務大臣(陣内孝雄君) 国会での御審議について私からいろいろと申し上げるような立場でございません。御理解いただきたいと思います。○円より子君 大変この法案はかわいそうな法案ですね。両方で強行採決されるような憂き目に遭い、大変傷のついた形で生まれてくるわけです。たしかマスコミ、報道機関に監視法とは呼ばないではほしいと言われた。どこかにやましさがあるからそういう言われたんだと思ひますけれども、こん

の觀点から、國民の立場に立った審議を行つてまいりました。しかしながら十分な審議をし尽くしたという与黨の言い分は決して認められるものではありません。

確かに、參議院では良議の府として、委員らによる對政府質疑だけでなく、參議院の会と、きょうはまた二院クラブの委員外發言を認めました。また、参考人質疑や中央公聴会を開いて専門家や一般國民から広く意見を聞いてまいりました。しかしながら、私たちが要求していた総理が出席する總括質疑はいまだ開催されておりません。

小渕總理は本會議で、こういった法案が通ると警

いのに委員長はまた強行に職権を乱用し、こうして委員会を開催なさいました。私は、抗議の意味

な両方で傷つくような形には私はぜひ法務大臣としてはなさるべきではないと思います。それを

察が権力を乱用するのではないかと言う人があるが、私は警察を信用しているし、違法捜査などと

できょうこれから質問をしたいと思います。
くしくも、委員長が職権を乱用した先週の金曜、八月六日は、五十四年前、広島に原爆が落とされた日であり、そしてきょうはまた長崎に原爆が投下された日であります。情報を操作し、国家の管理を強め、戦争へと突入した結果、多くの人命が失われたあの戦争の後、私たちは、二度と国民のプライバシーを侵し、国民を監視するような国にしてはならないと誓い合つたはずです。
それなのに今、小渕内閣は、国家の管理を強める危険性のある、そして国民の生活を再び不安定に陥らせるようなこのいわゆる監視法を本日が成立させようとしています。私たちの意思に反し、自

しっかりと申し上げて、次に進みたいと思います。
さて、この間、審議を進めるにつれ、この盜聴
法の問題点がますます顕著になってまいりました。
た。立法府としては継続審議にして徹底して問題
点を解明するのが国民への責務ですが、それを本
日強行に打ち切ろうと与党はしています。
私たちはそれを何としても避けるつもりです
が、事ここに至った今は、民主党として国民に
しっかりとこの法案の危険性をさうに理解しても
らう必要があり、そして委員長が良心の声に従い
採決を強行させられるようなことのないよう、主
な問題点を指摘したいと思います。委員長聞いて
いらっしゃいますね。大丈夫ですね。

いうことは決してあり得ないという趣旨のことをおっしゃいましたが、そういった総理の勝手な業觀主義では國民の心配は決して消えません。だから、委員会での総括質疑に応じることできちゃんと國民の疑問に答えてほしかったのです。

また、衆議院で自民党的委員長が強行採決をした後、小淵総理は電話魔でいらっしゃるということですけれども、そのときも杉浦委員長に電話をなさり、よくやつたとねぎらわれたそうです。もうとっても褒められてうれしかったと杉浦委員長はおっしゃったそうですが、立法府の手順と民主主義を無視したことの要めたたえる総理の態度にはとても納得できません。それも私たちには総理を

席の総括質疑はまだ実現されておりません。

また、携帯電話やインターネットも傍受対象とすることによって、今後の日本経済を牽引していくはずの情報通信産業の発展を阻害する危険性もあるため、私は通産大臣、郵政大臣、自治大臣が出席しての連合審査を求めていました。これらの連合審査は、担当の経済・産業委員会、交通・情報通信委員会、地方行政・警察委員会からの要求によって開かれるわけですが、民主党はそれらの委員会で連合審査を要求していたにもかかわらず、与党がかたくなに拒否し、連合審査をやらせるようにはしませんでした。これについては何度も私どもの委員や他の野党の委員から委員長に、議運の委員長から連合審査をしてほしいと、この法案が参議院に来たときに委員長にお願いなさったはずですが、そして私たちも委員会で何度も委員長に連合審査をしてほしい、そういう労をとつてほしいと頼んだはずですが、委員長、それはどうなっておられますか。

○委員長(荒木清寛君) 本日は対政府質疑でございまして、私がお答えするべきかどうかわかりませんが、お答えをいたします。

その連合審査の件でございますが、私は議運委員長からの要請は極めて重く受けとめ今までやつてしまひました。

しかしながら、本日に至るまで、もう既に参議院に送付をされまして七十日を経過するという時点であり、かつ公聴会も終わり、そしてもう会期末を迎えるという段階でござります。そういう段階に至りましても、どこの委員会からも連合審査の申し出はありませんでしたし、また私に対しても、非公式でもそのような打診、折衝というのはなかつたわけでございます。

連合審査というのは、私は、筋としては、他の委員会からの申し出を待って、その場合には議運の委員長の要請を誠実に体して法務委員会として行うべきである、そういう心構えで來たわけでございますが、本日至るまで何らの申し出もないということを申し上げて、私の答弁とさせていた

だきます。

○円より子君 連合審査については、委員長、他の委員会で何度も理事懇で連合審査をしたいと申し出がありました。それを法務委員会での審査がまだ十分でないとの理由で与党が反対に回ったと

いうことを聞いております。それをもしこれから受けてやるというのであれば、この法案を継続審議になさって、そして連合審査をなさればいいことであって、今ここで打ち切る必要性は何もない

と思います。

では次に、与党が言いますのは、参議院では衆議院よりも長時間の審議を行つたと言つております。長時間やれば十分審議を尽くしたと言えるものでどうか。決してそうではありません。

これまでの審議によつて法案のさまざまな問題点が浮かび上がってきたわけです。新聞やテレビもそれを報道し、国民もそれが大変危険な法案であること、そして問題点が明確、解明されていなことによつてやくついてきたところです。なぜここで、それらの問題が決して明確されたり解決されていないと審議を打ち切ろうとするのか。

先ほど、私は理事会で、なぜこんな夜理事会を開くのか、絶対に議了して採決はしませんねと委員長に迫りました。すると委員長は、ただ審議をするだけです、そう言いました。うそではありますね、委員長。

○委員長(荒木清寛君) それは、円理事の私の発言の引用の仕方は誤解を招くと思います。

○円より子君 そうですか。どうしてですか。

じゃ採決をするとおっしゃったんですか。

○委員長(荒木清寛君) 私が申し上げましたのは、私が金曜日に決めましたのは、本日法務委員会を開き、組織犯罪対策二法案につきまして視察を決めただけですということを申し上げたわけでござります。

○円より子君 ジャ、絶対にきょうは議了して採決なきらないということですね。わかりました。

○委員長(荒木清寛君) そうじゃないと言つたん

です、だから私は……。

○円より子君 ああ、そうですか、そうじやない。じゃ採決するということですか。

い。

六月一日に参議院に法案が付託されたから七月三十日で六十日が経過しました。その後から理

事懇では憲法五十九条第四項の条文が頻繁に話題

に上るようになりました。憲法五十九条第四項は

三十分で

可決した法律案を受け取った後、国会休会中の期

間を除いて六十日以内に、議決しないときは、衆

議院は、参議院がその法律案を否決したものとみ

なすことができる。」そして衆議院で出席議員の

三分の一以上で再び可決した場合は法律となるわ

けです。

これまで百以上の法案が六十日を経過しましたが、五十九条第四項によつてみな否決されたのはたった三例にすぎません。ほとんどの法案が六十日を過ぎても審議を続けましたのは、国民の立場から慎重で徹底した審議を行つていたからであります。しかし否決された三例は、保安庁職員の給与等早く決めるべきものではあっても、国民生活を左右するような重要な法案ではありませんでした。

今回の通信傍受法はこれからの一十一世紀の日

本がどうなるかを決するほどの重要な法案です。そ

れを憲法の規定を盾にとつて、私、民主党の理事

に対し脅迫材料のように採決しろ採決しろと自

公が言い続けたのは、むしろ国民軽視として非難されるべきことではないでしょうか。

参議院では明らかにされなかつた問

題点を明らかにし審議している最も参議院がみ

なし否決をするのであれば、それは参議院を侮辱するものであり、与野党そろつて抗議する姿勢こそ参議院の存在意義であると私は思つております。

ですから、自由公のそのような脅迫にも動か

ません。多くの国民がこの法案は組織犯罪を取

り締まるために、特にオウムによるあのようなサ

リ事件を取り締まるには大変有効だと思ったは

ります。大臣のあのテレビでの発言は大変国民を

だますものというふうに言われても仕方がないの

ではないかと私は思います。

また、与党の委員は、参議院の審議の中で暴力

おり、通信傍受法があればいかにもサリーン事件は

起きなかつたというような言い回しでやはり質問

をしております。この盗聴法があつてもオウム事

それでは、これまでの審議の中で明らかになつてきたいわゆる盗聴法の主な問題点についてまとめてみたいと思います。

まず、この法案が本当に必要なかどうかといふことです。これは、審議をしていく中でますますその必要性がないということが明らかになつてきましたと言わねばなりません。

聞くところによりますと、法務省では一、三十

年前から通信傍受を可能にする法律の制定を検討されてきたということです。若い検事が毎年アメリカに留学し、彼らはアメリカで盗聴が検査に有効だと聞かされてきました。自分が年々得られにくくなっている状況の中で、何とか日本でもこの検査方法を取り入れたいというのが長年の悲願であります。

しかし、本当になぜこの法律が必要なのでしょうか。

陣内法務大臣は、趣旨説明の中でその理由を急増する組織犯罪に対処するためということを言いつ、その最大の具体例として一連のオウム事件を挙げてきました。大臣は、某テレビ番組の中で通信傍受法があればオウム事件は防げたという趣旨の発言をなさつております。しかし、この法律があつてもオウム事件は未然には防げなかつたといふことは審議の中で明らかになりました。大臣は後にテレビ番組での発言を撤回しましたが、テレビ番組があつてもオウム事件は防げたという趣旨の発言をなさつております。しかし、この法律があつてもオウム事件は未然には防げなかつたことは間違いません。多くの国民がこの法案は組織犯罪を取

り締まるために、特にオウムによるあのようなサリーン事件を取り締まるには大変有効だと思ったは

ります。大臣のあのテレビでの発言は大変国民を

だますものというふうに言われても仕方がないの

ではないかと私は思います。

また、与党の委員は、参議院の審議の中で暴力

おり、通信傍受法があればいかにもサリーン事件は

起きなかつたというような言い回しでやはり質問

をしております。この盗聴法があつてもオウム事

件は未然には防げないので防げるような言い回しをすることは、これは明らかに国民を惑わすものであり、国民の不安をあおることによってこのいわゆる盗聴法の必要性を印象づけようとする卑劣なやり方です。

さらに、組織犯罪の大ボスを捕まえるには携帯電話の傍受が必要だ、だからこの通信傍受法がどうしても必要なのだということも随分言われてまいりました。ところが、携帯電話の傍受は現在の技術では非常に困難であることが坂塚さんの携帯電話、テレビ朝日との電話の中から出てまいりまして、技術者の参考人を呼びましたところ、携帯電話の傍受は現在の技術では非常に困難であるということが明らかになりました。そうすると今度は、今後補助金を出して法案が通ってから技術開発を進めるなどということを言わされました。できぬことをできると言い、できないことがわかると今度はこれからやると言う、これでは全く詐欺と同然ではないでしょうか。

これと同じような答弁が傍受対象に報道機関を含めるかどうかという点についてもありました。政府は当初、報道機関は基本的に通信傍受の対象となるという答弁をしておりました。ところが、つい先週になって、基本的に報道機関を傍受対象にはしないというふうに答弁内容を変えました。しかも、それは運用で対応すると言います。つまり、法案に書かない限り、後でいかようにも対応を変えられますし、抜け道はあるというわけであります。

このように、政府がころころと答弁の内容を変え、妥協してくるというのは、理にかなっていないくとも、何が何でもこの法案を通したいという傲慢な態度のあらわれだと私は思います。

また、ある与党の委員は、覚せい剤があたかも一般市民へ蔓延しているよう印象づけるために、細かな数字を使って次のような説明をいたしました。ことし半年で押収された覚せい剤の量は千三百三十二・八キロであり、これは約三千七百七十六万回分の使用量に当たる。そして、これがもしも

十トンであれば約二億三千万回分となり、全国民

です。

通信傍受法案の成立を急ぐ理由として、国際的な要請があるということも言われてきました。しかし、いわゆる国際組織犯罪条約はまだ金融活動

で、いかにもすべての国民が覚せい剤汚染に関係するかもしれないような言い方をする、私は国民はそんなばかりではないと思いますから、こんな扇動に乗りはしないと思いますが、組織犯罪が広がり日本が覚せい剤によって支配されてしまうかのような宣伝をするなど、国会議員として大変恥ずかしい議論ではないでしょうか。

日本国内の凶悪犯罪の発生状況は、欧米諸国と比較して極めて低い水準で推移していることは政府も認めています。(発言する者多し)

○委員長(荒木清寛君) お互いに静肅に、良識的になっていただけですか。(やっていますよ、こちらは」と呼ぶ者あり)

○円より子君 民主党は大変良識的にやっていると思いません。

委員長、よろしいですか。

はい。

○委員長(荒木清寛君) はい。

○円より子君 日本国内の凶悪犯罪の発生状況は、欧米諸国と比較して極めて低い水準で推移していることは政府も認めています。

人口十万人当たりの発生率では、日本は、殺人

では、欧米諸国と比較して極めて低い水準で推移していることは政府も認めています。

十三分の一にしかすぎません。強盗では何と百

が盜聴法やマネーロンダリングの規制がなかったため十分でなかつたという主張は全く論外であります。

つまり、このような与党側の質疑と政府の答弁からもわかるように、必要性のための根拠が全く明確ではないのです。このような説明で幾ら法律の必要性を説かれても、良識ある市民ならともも納得がいくはずがありません。これは、この法案がまともな法律ではないことを示しています。本当に必要な法律なら、偏った数字を出して脅迫め

ます。

そもそも、国際組織犯罪条約の原案では各国の状況に応じた組織犯罪対策を広く認めており、つまり各国に任せているわけですが、私どもの日本に盜聴法の制定を義務づけているわけでは決してないのです。そのような捜査手続の国際化など

では、アメリカの約九分の一です。強盗では何と百

が盜聴法やマネーロンダリングの規制がなかったため十分でなかつたという主張は全く論外であります。

つまり、このような与党側の質疑と政府の答弁からもわかるように、必要性のための根拠が全く明確ではないのです。このような説明で幾ら法律の必要性を説かれても、良識ある市民ならともも納得がいくはずがありません。これは、この法案がまともな法律ではないことを示しています。本当に必要な法律なら、偏った数字を出して脅迫め

ます。

しかし、この法案は、確かに逆行し情報通信産業を萎縮させるものでしかありません。この点に

もっと気づき、産業界はもっとこの法案に反対しても、国民党は決して納得しません。

通信傍受法は、憲法二十一條に定める通信の秘密を侵害するものであり、国民のプライバシーの権利を拡大するときだけ国際社会の要請を持ち出しても、国民党は決して納得しません。

通信傍受法は、憲法二十一條に定める通信の秘密を侵害するものであり、国民のプライバシーの権利を脅かすものであることもこれまでの審議の中で広く指摘されてきました。政府は、公共の福祉

が公共の福祉に当たるとは、また必要やむを得ずのものであるとは思えません。

法務省は報道関係者に盗聴法と呼ぶなど指示したそうですが、後で、いやお願いしただけだと答

え。

通信傍受法の成立を急ぐ理由として、国際的

です。

通信傍受法の成立を急ぐ理由として、国際的

の盜聴法を數の力で押し通しては将来に禍根を残すことになるでしょう。

さらに、インターネットを使っている市民やその業者から出ている懸念として、今回の盗聴法では通信事業者内部の情報の漏えいが発生しないようにする技術的な歴どめが規定されていないことへの憂慮や、盗聴への協力にかかるコストのことと、顧客からの法的な損害賠償などのトラブルへの対処等を全く解決しておらずません。

です。国民としても心残りであり、ますます警察に対する不信だけではなく、政治に対し、小渕総理に対し不信感が募ると思います。

さて、令状できちんとチェックするとの説明も政府側からなされました。これまで裁判所が令状請求を却下したのは〇・一%以下です。審議では、逆に令状では歯どめにならないことも明らかになりました。

立会人についてもさまざまな問題点が挙げられました。立会人に切断権を認めるべきであるとい

や、通信事業者ではなく裁判所職員に立ち会わせることも私たち民主党は主張してきました。そうすれば、裁判官も令状審査を慎重にせざるを得なくなるからです。

ことし三月一日の参議院予算委員会で、共産党の緒方元国際部長宅の電話を現職警察官が盗聴していた事件について、野党的議員がこれは警察の違法捜査ではないかと追及したのに対し、警察庁長官はついにイエスとは言いませんでしたし、この法務委員会でも警察組織の犯行とは認めませんでした。

月載警察官が盗聴行為を行つこんです。東京下北沢

裁も、上司の命令なしに警察官が実行したとは到底認められないと指摘しているんです。それにもかかわらず、このように組織としての非を認めない警察がこの盗賊法ができた段階で絶対に乱用しないという保証が、ただ単に総理の信用しているという言葉だけで担保できるものでしょうか。そんなことを國民が信じられるわけがありません。

制度的に歯どめをかけてそのようなことが起きないようにするというのが人間の知恵というものでありますし、総理のリーダーとしての責任ではないでしょうか。

話しません

ば、オウムの問題を解決するには脱会者の社会復帰を進める政策を打ち出すなど、さまざまな社会改革が必要ではないでしょうか。また、国際的犯罪については、日本がターゲットとなる根本的原因

をつなぎ、本日強行採決をなさらないことを望みたいと思います。——聞いていらっしゃいますよ

○委員長(荒木清寛君) 聞いております。

○田より子君　はい、結構でございます。

二十一世紀はもう自分の前です 二十一世紀を担う子供たちが安心して暮らせる社会をこの国がつ

くついくために、二十一世紀の日本を監視社会にしないために、与党の委員の皆さんも再度考え方

を改め、良識ある対応をしてくださることを切に

期待するものです。

今すうと……（「相手が違うだらう」と呼ぶ者あり）
いや、六四に聞きましたよう。去勢（アキニ）

いですか。
おお、力目は聞きまし、これが
活潑力目よろしく

今、私がいろいろ議了できない理由を話します。
たけれども、法務大臣の御答弁ももちろん欲しい

んですけれども、私は總理にも先ほどからぜひ質

間をしたいと申し上げておりましたか、大臣はこの総括質疑することに反対でいらっしゃいます

か、賛成でいらっしゃいますか。

○国務大臣(厚生委員会) その点についての御意見
会でお決めいただくことだと思います。

○円より子君　申しわけありません。今全く聞こえませんでしたので、もう一度お願ひできますで

どうですか。

○國務大臣（岸内孝雄君）委員会でお決めいただいた
ことだと思います。（「そのとおり」と呼ぶ者あ
る）

り)の内なりを書くことは、これは多分理事長が理事長

○円より子表では、これは多分理事懇が理事全での協議になると思いますので、委員長、ぜひ總

理への質問ができるよう、総括質疑を開いていた
だ続いた。ですが、明確なお答えをいただけませ

んでしょうか。

紹介議員 山下 芳生君
この請願の趣旨は、第七五九号と同じである。

第四三七七号 平成十一年七月三十日受理
子供の視点からの少年法改正等に関する請願
請願者 岡山県津山市大田二五七ノ一三
山根昇 外一千三百九十九名

紹介議員 梶原 敬義君
この請願の趣旨は、第七五九号と同じである。

第四三七八号 平成十一年七月三十日受理
子供の視点からの少年法改正等に関する請願
請願者 大阪市東成区大今里二ノ二五ノ
四 松場由紀子 外三千六百三十
二名

紹介議員 大脇 雅子君
この請願の趣旨は、第七五九号と同じである。

第四三七九号 平成十一年七月三十日受理
子供の視点からの少年法改正等に関する請願
請願者 北海道北見市常盤町三ノ一ノ一
四 佐々木亞由美 外千九百九十
九名

紹介議員 佐藤 泰介君
この請願の趣旨は、第七五九号と同じである。

第四三八〇号 平成十一年七月三十日受理
子供の視点からの少年法改正等に関する請願
請願者 大阪市西成区松一ノ三ノ一七
乾 幸子 外千四百六名

紹介議員 大瀬 紗子君
この請願の趣旨は、第七五九号と同じである。

平成十一年八月二十七日印刷

平成十一年八月三十日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

B